

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
 NO SE VENDEN NÚMEROS SUELTOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, miércoles, 11 de Octubre de 1882.

N.º 388.

QUIEN Á HIERRO MATA....

Allá, á principio de 1881, circulaban por la prensa de oposicion, y recogian con especial cuidado la constitucion y la centralista, rumores mas ó menos fundados y noticias mas ó menos exactas, relacionadas con la atmósfera que existia en altas regiones contra el gabinete presidido por el Sr. Cánovas.

No se hablaba de camarillas, justo es confesarlo, en el sentido en que se empleó esa palabra en tiempos de D.ª Isabel II, pero se decía, sí, que aquellos á quienes la prensa adicta había llamado, en un momento de despecho, *grandes barrenderos*, eran por completo hostiles al presidente del Consejo; que éste había perdido todo el predicamento de que gozara en otras épocas en reales ánimos; que más de una vez habían recibido los consejeros inequívocas señales de desagrado, y en fin, que el gobierno se sostenía porque con cuidadoso afán evitaba plantear ante la Corona una cuestion que pudiera provocar la crisis.

Y al mismo tiempo los jefes de las oposiciones dinásticas, ya fusionadas, recibian, al decir de las gentes, toda clase de agasajos, y oian toda clase de promesas acerca de la favorable opinion que merecian á altas personas. Se hablaba de visitas hechas con gran misterio, una y otra vez, por elevados personajes, y hasta llegó á decirse que un importante general, ya muerto, había llevado la representación de gran número de compañeros suyos y hablado en términos, si respetuosos, terminantes.

Fuera esto verdad, como parece, ó se tratara sólo de invenciones echadas á volar con ánimo de herir al gabinete, ello es que los hechos vinieron á confirmar esos rumores, y que de la noche á la mañana cayó el señor Cánovas, y sin ser consultados los presidentes de las Cámaras, ni oida la opinion de los políticos más importantes, la corona llamó al poder al Sr. Sagasta.

Ha pasado poco más de año y medio. El gabinete que preside el señor Sagasta se ve combatido por la opinion, como entonces se veía combatido el del Sr. Cánovas. Frente á él se presentan grandes fuerzas políticas que ostentan una bandera más simpática al país, como frente al señor Cánovas se presentaban los fusionistas, también más aceptados que aquél por la opinion.

El descontento es hoy igual que entonces, y hoy también se habla de visitas hechas por un duque á otro duque, de disgustos habidos en altas esferas, de desaires encubiertos recibidos por los ministros, de la presencia en cierto alcázar de personajes de la oposicion, de la simpatía que determinados propósitos despierta en altas regiones; se dice que Sagasta ha perdido el predicamento que gozaba en otros días; se habla de la influencia de cierto general; se asegura que hasta un afortunado soldado, á quien por cierto no hacen mella estas cosas, ve eclipsada su estrella; y para colmo de desgracias se asegura que sólo se espera una ocasion propicia, para que, con preám-

bulo ó sin él, caiga el gobierno actual como el del Sr. Cánovas.

¡Ah, Sr. Sagasta!... Quien á hierro mata, á hierro muere.

(La Prensa Moderna.)

CRÓNICA EXTRANJERA

Paris, 6.—La mayor parte de los periódicos republicanos combaten la formacion del grupo parlamentario llamado de *los independientes*.

Propónense estos seguir una política de circunstancias, inclinándose á la derecha ó á la izquierda, segun les convenga, haciéndose, por lo tanto, indispensable para cualquier combinacion ministerial que surgiere.

Este proyecto es objeto de acerbadas censuras, por considerársele como una inmoralidad política.

Roma, 6.—Reina gran movimiento político en toda Italia con motivo de las próximas elecciones de diputados, cuyo decreto ha aparecido hoy.

Los ministeriales confían que el gobierno tendrá una mayoría respetable, á pesar de las reformas trascendentales que se han introducido en la ley electoral dando gran extension al sufragio.

Paris, 6.—La prensa semanal socialista destinada á los obreros toma grande incremento en Francia.

Se han publicado en los departamentos los prospectos de cinco periódicos más de esta índole. Uno de ellos ha resucitado el título de *Ni Dios ni amo*.

Se anuncia un debate muy importante en la Cámara de diputados, tan pronto como ésta inaugure sus tareas, acerca de la política seguida por Francia en la cuestion de Egipto.

Londres, 6.—Se asegura que hasta fines de mes el gobierno británico no formulará sus proposiciones á las potencias acerca del arreglo de la cuestion de Egipto.

El periódico ministerial *Pall Mall Gazette* combate hoy el proyecto de transferir las funciones que desempeñaba en Egipto la inspeccion de Hacienda extranjera á una caja de la deuda pública.

Dice que esto contribuirá á aumentar el pretexto de las demás potencias europeas á inmiscuirse en los asuntos de Egipto, lo cual no conviene á Inglaterra.

Panamá, 6.—Noticias del Perú, recibidas hoy, dice que se han reanudado las negociaciones para la paz entre Chile y el Perú. El presidente de esta última República está tratando sobre el particular con el ministro norte-americano en Santiago de Chile.

Los ingleses comienzan á retirar sus tropas de Egipto, y, segun los despachos telegráficos, sólo dejarán allí un cuerpo de ocupacion de 5.000 hombres próximamente. En vista de esto, es necesario suponer que hay falsedad, ó por lo menos mucha exageracion, en lo que ha dicho la *Agencia Fabra* respecto á la perturbacion latente que reina en Egipto, al odio

cada vez más profundo de los indígenas contra los europeos, y á la sorda irritacion del pueblo, que el día ménos pensado pudiera traducirse en lamentables y sangrientos hechos. Los ingleses no son tan ciegos é imprevisores que, dejando tales elementos á la espalda, se atreven á volver á su país, confiando el honor de sus armas, la vida de muchos individuos y el éxito alcanzado á un puñado de hombres incapaz de resistir el primer ímpetu de una nueva revolucion.

Los proyectos de reorganizacion siguen siendo desconocidos, y aún no se ha enviado ninguna comunicacion á las cancillerías en nombre del gabinete británico. El gobierno, dice el *Morning Post*, rechaza la idea del protectorado ó de cualquiera otra combinacion que menoscabe los derechos del sultan: el proyecto que estudia tiene por objeto afianzar la libertad y seguridad del canal de Suez, así como la del canal de agua dulce hasta el Cairo; por último, una comision especial se va á encargar de elaborar un proyecto de administracion financiera de Egipto.

Lo que hace, añade el citado periódico, sumamente difíciles las negociaciones, es la *pretension* de Francia de mantener el *statu quo ante bellum*, mientras que hay perfecta inteligencia entre los gabinetes de Londres y Berlin, que supone igualmente la conformidad de Austria é Italia.

Segun el *Standard*, el dilema es este: ó los ingleses se presentan como protectores de las instituciones egipcias con el consentimiento y benevolencia de Europa, ó tienen á Francia por única aliada.

Sin desconocer los tratados que la unen á Francia, Inglaterra no olvidará seguramente lo que más la conviene para elegir, y ya se empeña en convencer á los hombres de Estado de la República de que la doble accion de Inglaterra y Francia en Egipto seria perjudicial á los intereses franceses.

«La doble inspeccion, dice el *Standard*, ha dejado de existir, y no debe restablecerse. Inglaterra ha podido hacer la guerra sola; mas en el terreno diplomático necesita aliados.»

Contestando á un mensaje en la estacion de Peumacnmaur, mister Gladstone ha alabado en calurosas frases la conducta de los oficiales y soldados del ejército egipcio.

Luego añadió que no hablaría de su triunfo, si la causa por que se han batido no fuese una causa justa. Pero ningún país puede tener una existencia próspera bajo la tiranía militar. Esta tiranía es la que acaba de derrocar el ejército inglés.

Concluyó Mr. Gladstone manifestando la esperanza de que Egipto, esa gran puerta del Oriente, encontrará pronto la prosperidad y la dicha.

El corresponsal del *Morning Post* en Berlin no cree que el ministro de Negocios extranjeros haya recibido la orden de proponer á los embajadores la reunion de una conferencia en Londres para el arreglo de la cuestion egipcia.

El gabinete de Berlin aconseja á Inglaterra que se entienda con las potencias más directamente interesa-

das antes de convocar á las potencias europeas para la conferencia internacional.

La animosidad de Alemania contra Francia se recela en las siguientes conclusiones de una carta de Londres, publicada por la *Post*:

«Que aún persiste una amistad sincera entre las dos potencias occidentales, cosa es que nadie niega, ni á nadie hace sombra. Pero pretender que una union anglo francesa en Egipto es necesaria ó ventajosa para las dos potencias, es un aserto completamente erróneo. Si la guerra no hubiese intervenido, tarde ó temprano hubiera estallado un conflicto. La union anglo-francesa se ha roto por circunstancias que no son precisamente gloriosas para una de las dos potencias, pero que felizmente podemos callar.

En vista de todo esto, ¿qué hombre de Estado puede pensar, ni aún en sueños, en restablecer la antigua union?»

No es ménos claro que la prosperidad del Egipto, cuyos intereses merecen también alguna solicitud, esará mejor garantida por una administracion única, que por una doble administracion.

No es Inglaterra, es Francia quien ha roto el contrato. ¿De que puede quejarse Francia?»

Las naciones, lo mismo que los individuos, deben saber cuáles su obligacion, y aceptar las consecuencias naturales de sus actos. Además, si Francia posee á Túnez sola, ¿por qué Inglaterra sola no ha de poseer á Egipto? Si Inglaterra no hace valer ninguna pretension á la co-posesion de Túnez, ¿con qué títulos puede tener Francia en Egipto una pretension de ese género?»

En la noche del 3 el Khedive dió un gran banquete en honor del general Wolseley y del duque de Connaught. M. Malet y Baker-baja asistieron también á él, así como varios generales ingleses.

Al banquete siguió una fiesta espléndida en los jardines del palacio de Ghesireh, brillantemente iluminados por la luz eléctrica.

La primera division del ejército inglés saldrá casi en su totalidad durante el presente mes: la segunda estará todavía cuatro meses en Egipto.

Ha comenzado la instruccion del proceso de los rebeldes. Los presos no manifiestan ninguna energia.

Los europeos que han regresado á Egipto, encuentran á los indígenas más agresivos que nunca. En el bazar los mercaderes egipcios injurian á los oficiales ingleses al venderles sus géneros: la noche misma del incendio de la estacion, varios franceses fueron también insultados y amenazados por la muchedumbre musulmana, que manifestaba su alegría por el desastre que la explosion había causado.

Se han exagerado intencionadamente los desórdenes de Siont, para hacer creer al pueblo que continúa la guerra en el Alto Egipto. Parece que la causa de tales desórdenes fué la siguiente:

La vuelta del Khedive al Cairo había sido celebrada en Assiont con iluminaciones preparadas principal-

mente por los cofios. Esta manifestación desagradó á los musulmanes, quienes esperaron el momento en que más de 500 cofios estaban reunidos en una iglesia para manifestar su desagrado. Un millar de fanáticos, algunos de los cuales iban armados con fusiles, invadieron el templo cristiano, amenazando de muerte á cuantos se hallaban en él. El gobernador, avisado á tiempo, envió soldados que dispersaron á los agresores.

Escriben del Cairo que en estos últimos días, detras de la iglesia francesa, hubo una séria lucha entre 60 musulmanes y otros tantos cristianos, por haber sido insultado uno de estos últimos. De la lucha resultaron numerosos heridos.

En las aldeas, los fellahs niegan la derrota de Arabi. Su prestigio religioso queda intacto, y creen los indigenas que las fiestas y revistas del Cairo se hacen en su honor.

La introduccion del eserutinio por lista en Italia ha producido un resultado curioso. Los diputados salientes, inquietos ante colegios electorales mucho más extensos, y ante electores desconocidos, que tampoco los conocen á ellos, temen ser reemplazados por otros.

Por eso en muchas circunscripciones se ha formado una coalicion de diputados antiguos contra los candidatos nuevos. Es una especie de seguro mútuo contra los riesgos electorales, que no ha sido posible entre diputados de partidos radicalmente opuestos; pero sí se ha establecido entre los miembros de aquellas fracciones de la izquierda, cuya encarnizada lucha ha llenado las dos últimas legislaturas y derribado varios ministerios de izquierda en una Cámara donde la izquierda estaba en mayoría.

La prensa italiana hace constar esta coalicion de los antiguos contra los nuevos, y algunos periódicos la vituperan con cierto calor. No diremos que la razon les falte; pero el hecho que condenan es el resultado casi necesario del nuevo régimen electoral.

CRONICA NACIONAL

De *La Prensa Moderna*:

Leemos en *El Progreso*:

«El Sr. Albareda estuvo ayer en Palacio con el objeto de que el rey designara el día de partida para asistir á la inauguracion del ferrocarril de Zaragoza á Canfranc.

El rey se excusó, diciendo que espera de un día á otro á la señora madre de al reina Cristina, y que no podia, como era su deseo asistir á tan importante acto.

Ocioso es decir que el ministro de Fomento salió muy disgustado de esa entrevista.

Si á esto se agrega que el general Martínez Campos ha sufrido en pocos días dos desaires; uno en la cuestion de las reformas militares de que ayer hablábamos en esta misma seccion, y otro al no recibirle el rey uno de estos últimos días.

Con estos antecedentes, no es de extrañar que anoche se hablara de crisis, llegando á decirse que el Sr. Albareda, Leon y Castillo y Pavia, estaban resueltos á retirarse del gabinete.

El general Martínez Campos no se incomoda tanto: todo lo sufre con tal de seguir en el ministerio de la Guerra, á cuyo cargo le ha cobrado una afición de que no hay ejemplo.

Anoche se decía que un importantísimo personaje, cuyo nombre rueda mucho en la actualidad por las columnas de los periódicos, estuvo anteayer en palacio.

Como en 1881.

Ya lo decimos en otro lugar: *quien á hierro mata á hierro muere.*

Dispénnos los lectores, pero la tentacion es superior á nuestras fuerzas. Hé aquí la esencia de una carta que publica *La Fé*:

«Señor director de *La Fé*.

Muy señor mío: Puesto que el chicleo Balanzátegui, alquilon del *Cabecilla*, no quiere oír explicaciones de decencia.

De todos modos el resultado es igual, porque como el traidorzuelo Balanzátegui, á quien yo hize mucho honor mandándole dos amigos, no oye las palabras de la decencia.

Comenten esto á solas los que le leyeren.

Dice un periódico:

«En la cuestion entre los periodistas del *Gaulois* y le *Monde* de Paris ha surgido un duelo. Los de le *Monde* se niegan á batirse en vista de que la Iglesia prohíbe los desafíos. Los del *Gaulois* insisten, afirmando que si la Iglesia prohíbe batirse, prohíbe primero la injuria.»

El neo es igual en todas partes, y en todas ellas tiene salidas graciosísimas.

La Iglesia podrá prohibir el duelo, pero lo ha autorizado y aun premiado muchas veces.

Y además, ¿no prohíbe el cristianismo, por contrario á su esencia misma, hacer armas contra sus hermanos, crimen en que sin embargo han incurrido los neos de todos los Países y tiempos?

La lengua siempre pronta, pero las manos quietas, para evitar mayores inconvenientes.

Hé ahí la conducta de esas gentes, que dicen defender la religion y la moral.

De *El Liberal*:

El general Serrano ha muerto.

Así lo creerán los muchos lectores de la *Gazeta d'Italia*, que lo anuncia con referencia á un telégrama de Barcelona y le consagra una necrología que no rechazará el muerto-vivo, para cuando pueda servir, lo cual deseamos tarde mucho.

El duque de la Torre pasa, con razon, por hombre afortunado, mas desde hoy puede decir que es el más afortunado, porque eso de leer vivo, lo que de él han de decir muerto, pueden contarlo pocos, y menos aún, si lo que se dice, como en el caso presente, es bueno.

El título de la comedia que se está representando en el teatro de este nombre, no tiene significacion para el duque de la Torre.

La *Gazetta* ha confundido al duque de la Torre con el general Serrano Bedoya, á cuya muerte se referia el telégrama que sirve de motivo á su artículo necrológico.

MAHON

Se queja *El Semanario Carlista* de que la fuente á que llama en su peculiar estilo, ó por inclinacion, abrevadero, no se haya colocado en alguna plaza cercana al *comedro*. No sabemos á qué plaza querrá dar la preferencia, puesto que en casi todas ellas tienen los del *Semanario* su *comedro* correspondiente.

Esto no obstante poseen tambien *comedros* auxiliares en otras calles secundarias.

Pero, hombre, y perdone la comparacion, ¿siempre ha de estar este Siglo Futurillo pensando en comer

y beber? Su voracidad extraordinaria llega á asustar á sus propios amigos, que se han visto obligados á cerrarle la despensa.

El Semanario Católico, ó sea el acólito del Siglo Futuro en Mahon, se conoce que ha estudiado con aquel *manso y humilde* maestro, pues ni á los mismos suyos respeta. Por combatir á *EL LIBERAL*, dice que los frailes del monte Toro nos dejaron toda la paja que existia en el Establecimiento cuando abandonaron aquel lugar.

Nunca nos hemos atrevido á decir que aquellos frailes se alimentasen con semejante manjar; pero ya que el *Semanario* se muestra tan enterado del *menú* que se consumia en aquel sitio, sus razones tendrá para ello y fuerza será creerle.

Nada ménos que al año 35 se remonta para hacer creer que los demócratas solo dejaron en los conventos los estantes vacíos y las paredes desnudas.

Perdone, hombre, y dispense la comparacion; los demócratas no existian el año 35; y si bien los liberales echaron á los frailes, los amigos y primos del *Semanario* se encargaron de apoderarse de aquellos estantes vacíos y de aquellas paredes peladas, con mas las pingües propiedades que adquirieron sabe Dios cómo.

Esto sin perjuicio de que los amigos del *Semanario* traten á su vez de comerse á los compradores mientras les pasan la mano por el hombro y les colman de indulgencias.

Tales para cuales.

¡Vivir para ver! Tanto le ha escocido, al *Semanario Católico* que ve la luz pública en esta ciudad, la noticia que dimos acerca del fallecimiento del único exclaustro carmelita que quedaba en esta isla que, á pesar de que nosotros creíamos que le merecia algun respeto la memoria de Su Santidad, el nunca bien ponderado Pio IX, tomando pié de aquélla, se nos descuelga en su número del sábado con la gratuita afirmacion de que el antecesor del papa Leon XIII fué cómplice de una repugnante expoliacion, toda vez que califica de expoliador al gobierno español, por haberse incautado de los bienes eclesiásticos y enagenándolos en pública subasta convertido su producto en inscripciones intransferibles de la Deuda del Estado del 3 por 100, al objeto de sufragar con sus rentas una pequeña parte del gasto considerable que, á nuestra desventurada nacion, ocasiona el sostenimiento del culto y ministros de la religion católica, apostólica, romana, y le consta que al efectuarlo, el gobierno de la ex-Reina D. Isabel II obraba con el consentimiento del entonces jefe de la Iglesia, espresamente manifestado en el Concordato de 1851.

El Semanario «Católico», ocupándose en su último número del suelto que publicamos referente á la desaparicion de los frailes, que meses atras habitaron el ex-convento situado en la cima del Monte-Toro, nos indica que alguna mayor consideracion debian merecernos los colegas de aquellos santos varones que, en el año 35, al desalojar el mismo edificio, nos dejaron parte de la provision de paja que para su consumo particular habian hecho; sin tener en cuenta que nosotros por ello nada tenemos que agradecerles, toda vez que no pudimos aprovecharnos de tal sustancia, por la sencilla razon de que, estando acostumbrados á una clase de alimentacion por todo extremo diferente, no nos hace feliz la caña de los cereales, como lo prueba el hecho de que durante el verano gastamos el clásico sombrero de paja sin que esperimente merma alguna.

No lo mismo, ciertamente, podrán decir algunos de los redactores del ya célebre colega que, con sus felicisimas ocurrencias, nos ocupa, pues tal es la inclinacion que por esta clase de pasto sienten, que nadie ignora se han visto precisados á usar sombreros de pelo de conejo, en la prevision de que, de no hacerlo así, fuera fácil que el día ménos pensado anduvieran por esos mundos de Dios con la cabeza descubierta, corriendo riesgo de contraer alguna enfermedad que les diera libre pasaporte para el otro barrio.

Dicese que uno de estos días celebrarán una reunion el colegio de abogados y los procuradores de número de este Partido judicial, con el objeto de adoptar los medios que sean mas conducentes y eficaces para conseguir del Gobierno que en la reforma planteada, se incluya esta capital en las que han de ser provistas de una Sala que entienda de las causas criminales. Tenemos ya emitida nuestra opinion respecto de este asunto: ahora solo nos falta consignar que sean dignas de elogio cuantas gestiones se practiquen, pues que la isla entera está interesada en que se alcance del Gobierno una resolucion favorable.

A bordo del vapor-correo ha salido esta tarde con direccion á Ciudad-Real el canónigo de aquella catedral nuestro amigo D. Juan Pons y Villalonga.

Al irse á cambiar esta tarde por disposicion del Teniente de Alcalde encargado de la Policía Urbana un farol del alumbrado público de los que existen en la plaza de la Arravaleta, se ha promovido una cuestion por oponerse á ello el propietario de la casa, que quiso impedir á los operarios continuasen en su trabajo.

La presencia del Teniente de Alcalde presidente de la Comision de policia urbana, ha terminado la

cuestion referida, continuando por orden de esta autoridad el cambio del farol.

Después de cumplida la cuarentena que le fué impuesta, esta tarde ha salido directamente para Barcelona, el vapor Viñuelas.

Por la Alcaldía se han dado las órdenes oportunas á fin de que se recomponga la pared ruinosa que existe á la entrada de la carretera de Villa-Cárlos.

Sería conveniente que los agentes de policía ejercieran una activa vigilancia en la calle del Castillo, pues la noche pasada una turba de chiquillos se entretuvo en destrozarse dos ó tres fachadas de la susodicha calle.

La Biblioteca pública de esta ciudad acaba de recibir ciento y cincuenta volúmenes del Ministro de Fomento, cuya relacion procuraremos publicar para conocimiento de nuestros lectores.

Desde 1.º de Julio de 1881 hasta 31 Diciembre del mismo año, en que las cartas sencillas costaban 25 céntimos de peseta, circularon en la Península 33.758.299.

Desde el 1.º de 1882 hasta el 30 de Junio del mismo año, costando 15 céntimos, circularon cartas señaladas 37.552.642. Lo cual arroja una diferencia de 3.796.623 en mas.

La baja del franqueo producía un descenso en los productos de un 18 por 100; pero como el aumento de la correspondencia de un 11,63 por 100, resta para completar la cifra de productos igual á la antigua 6,37 por 100, que segun los datos

del último trimestre se completará y excederá en el actual semestre.

En el Instituto de Murcia, ha recibido el grado de bachiller en artes la señorita Victoria Arnaez, hija del profesor de la escuela normal de maestros de Alicante del mismo apellido.

Dicha señorita ha obtenido la nota de sobresaliente, no tan solo en todas las asignaturas si que tambien en los ejercicios de grado, apesar de contar apenas 13 años de edad.

Teatro.—Ayer tuvo lugar la segunda representación de *I Puritani*, en la cual la Srita. Pinner cantó con mayor precision y sobre todo con mejor entonacion. En el aria del tercer acto obtuvo justos aplausos al terminar el *andante*, y fué llamada á la escena despues del *allegro*.

El cuarto acto fué realmente destrozado. Los cantantes, coros y orquesta, todos estuvieron desacertados, y parecia más un mal ensayo que una representación. Hemos de ser justos, y no podemos menos de manifestarlo, por más de que esto nos atraiga algunas censuras.

Terminaremos dirigiendo un ruego al Sr. Director. Deseariamos que el aria de baritono del primer acto no se cantara con tanta lentitud, y sobre todo el duo de tenor y soprano del último acto, cuyo compás debe ser mucho más acelerado.

Se nos asegura que el señor Ministro de Hacienda acaba de disponer que las comprobaciones de la riqueza territorial que debian verificarse sobre el terreno, se hagan midiendo las tierras destinadas á cada cultivo. En este caso ¿deben considerarse de ningun valor las mediciones y planos levantados pocos años hace que costaron cantidades respetables á los municipios? De ser así es probable que tardemos aún años enteros en ver planteadas las recientes disposiciones dictadas por el Sr. Camacho, y que los Ayuntamientos que se niegan á aceptar los aumentos de

riqueza que sin base alguna positiva exige la Administracion, contribuyan por mucho tiempo bajo el tipo de 21 por 100.

Pasajeros salidos hoy en el vapor-correo *Menorca*.

D. Celestino Noms, José Serra, Antonio Narciso Fuster, Juan Ferrer, Luisa Bisbal, una hermana y dos hijas, Francisco Camacho, Juan Pons Villalonga, Lorenzo Sintes, Juan Pons Camps, Jaime Mari, Jaime Barceló y un hijo, Vicente Bosch, dos guardias civiles y una presa, Jose Hernandez, un soldado.

Movimiento de poblacion ocurrido desde el dia 1.º al 7 de Octubre:

Nacimientos.	3
Defunciones.	5
Diferencia en ménos.	2

BOLSA DE MADRID

Ayer 10 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior.	28'925
Id. Exterior	30'000
2 por 100 amortizable.	00'000
Subvenciones ferrocarriles.	57'800
Billetes hipotecarios de Cuba.	99'100

BOLSA DE BARCELONA

Ayer 10 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior.	29'000
Subvenciones ferrocarriles.	57'750
Billetes hipotecarios de Cuba.	99'750
Banco Hispano Colonial.	100'250
Acciones ferrocarril Francia.	129'500
Id. Norte.	126'000
Id. Alicante.	112'000
Id. Orense.	43'750
Id. Crédito Mercantil.	60'000
Id. Fomento de Barcelona.	00'000
Obligaciones Francia	66'000
Id. Orense.	50'000

Crónica marítima.

Buques despachados

Dia 11.—Para Palma vapor-correo *Menorca*, cap. D. Miguel Tudury, con 19 trip., efectos y al correspondencia.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 10, 1'15 m.

Mahon, 10, 9' n.

Se ha celebrado una importantísima conferencia entre los Sres. Martos y el Duque de la Torre habiendo llegado á una inteligencia respecto á la marcha que debe imprimirse al partido de la izquierda para llegar al planteamiento de la Constitucion de 1869.

Se dice que las Córtes se reunirán á mediados de Noviembre.

El General Vega Inclan irá de Capitan General á Puerto-Rico.

Se confia en que los ingleses pedirán el indulto de Arabi en el caso seguro de que sea sentenciado á muerte.

Madrid, 11, 1'15 t.

Mahon, 11, 5'8 t.

Se ha acordado la combinacion de varios mandos militares.

La política iniciada por el Duque de la Torre va obteniendo cada dia nuevas adhesiones, designándose hoy la de varios senadores y diputados.

El programa de la izquierda se publicará esta semana.

Asegúrase el rompimiento entre los Sres. Alonso Martinez y Romero Giron.

EL CABALLO AFRICANO

PINTADO POR LOS ÁRABES

Continuacion

Para conseguirlo colocó el caballo bajo la salvaguardia de la religion, que hizo desde luego intervenir en su crianza. Ni titubeó un instante en disponer del paraiso como de cosa propia para prometérselo al que cuidase del caballo con esmero, ni dejó de lanzar anatema mayor sobre la cabeza de aquellos que no cumplieran con los preceptos que con tanta insistencia prescribia. Fueron, en fin, tantos los esfuerzos del profeta para elogiar las cualidades de tan intrépido animal que, nunca, así en sus conversaciones como en sus cantos, dominados siempre por la idea religiosa, olvidó al caballo, que presentaba cual ídolo.

De ello dan idea los versículos del Alcoran cuya traduccion sigue: «Alabémosle.

»Al veloz corcel que con su aliento abrasa cuanto recorre;

»Al que con sus piés hace brotar chispas de fuego;

»Al que deja en pos de sí densa nube de polvo;

»Al que todo lo arrolla con su empuje y penetra en el centro de compactos escuadrones.

«Quien no ame al caballo, es cierto, ingrato para con el Señor.»

Los sentimientos religiosos influyeron de tal modo en aquellas gentes sencillas y supersticiosas, que aun en nuestros dias raya en fanatismo el amor que los sectarios de Mahoma profesan á aquel animal.

Sabido es que en tiempo de los romanos gozaban ya de gran fama los ginetes nómadas y que hoy los mas intrépidos se hallan entre el pueblo árabe, que es el que mejor conoce el caballo en sus mas minuciosos detalles. Y no es de extrañar, porque forma parte de su familia, vive en su tienda entre las mujeres que, á pesar de no montarlos, como las chilenas que hasta lo hacen con maestría, no por eso dejan de acariciarle y tambien sus niños que con él juegan constantemente.

Y no se crea, dicen los árabes,

que las cualidades físicas constituyan un caballo perfecto, no; pues se necesitan ademas cualidades morales

Los caballos de raza parecen hallarse dotados de tan superior instinto, que se asegura no cubren jamas á sus madres, ni á sus hijas, ni á sus hermanas.

Es tradicion que un magnate tenia un caballo, nacido de la mas hermosa yegua que existiera en el Sahara argelino, y á efecto de que la cubriera el hijo, se hizo cuanto fué imaginable. Cuantas veces le presentaban á la hembra, de ella otras tantas se apartaba con horror. Para engañarle vendáronle los ojos, acercáronle á la yegua enteramente enmantada, y consiguióse, en fin, que la cubriera. Mas conociendo luego el incesto que acababa de consumir, huyó despavorido y desbocándose se precipitó en un abismo.

El caballo de raza ha de tener tres cosas puras, sin mancha ni defecto: la piel, los ojos y la uña; tres cosas largas: el cuello, los radios superiores y las orejas, que habrán de ser ademas delgadas y estar en continuo movimiento; tres cosas cor-

tas: la cola, los radios inferiores y el lomo; cuatro cosas anchas: la frente, las narices, el pecho y la grupa, la cual tambien ha de ser redonda, y el pecho ademas saliente.

Han de ser encogidos sus órganos genitales, escotado el vientre, dura la carne, negros y algo bizcos los ojos, apenas aparentes las venas, descarnada la cara, fina y abundante la crin, pequeños los menudillos, espeso el copete, poblada la corveja, duras y secas las ranillas y el casco de sus piés, negro, redondo y duro.

Visto de frente ha de asemejarse al pico de una montaña;

Visto por detras ha de parecer se inclina para postrarse;

Visto de costado se le verá de aplomo y firme.

Relincha de alegría al ver sitios sombríos y el verdor de las plantas; contrae los labios á la vista de las corrientes de agua, y rara vez la bebe sin enturbiarla con sus piés ó con la boca.

Agil, veloz, fuerte, vigoroso, arrogante, sóbrio é infatigable, tales son, segun los árabes, los caracteres que

El número de Bibliotecas públicas aumenta más de día en día en América, y las antiguas se agrandan para satisfacer las necesidades de aquel ilustrado pueblo.

En Baltimore, un donativo de un tal Mr. Pratt está destinado á completar la fundación de Jorge Peabody, creando una Biblioteca pública.

El generoso donante ha hecho ya empezar los trabajos de construcción de esta Biblioteca en un solar que le pertenecía, en el cual se instalarán más de 50.000 volúmenes.

En Boston (Estado de Massachusetts) un particular ha cedido al municipio otro vastísimo solar dedicado al mismo objeto.

En Chicago, el coronel Haumont está construyendo á sus expensas una Biblioteca teológica, que podrá contener 50.000 volúmenes.

En la misma ciudad se espera la resolución de un asunto legal pendiente en el Tribunal Supremo del Illinois, relativo á la dotación Nesobury, para empezar á edificar otra Biblioteca, á cuyo objeto legó un particular hace algunos años, 15 millones de pesetas.

Las dos Bibliotecas mayores que hasta ahora había en los Estados Unidos, eran la del Congreso en Washington y la pública en Boston.

Estos dos establecimientos van á ser reconstruidos en proporciones verdaderamente grandiosas.

La biblioteca del Congreso, que está en el Capitolio, no tiene sitio hoy más que para 200.000 volúmenes, y cuenta ya con 400.000.

A propósito del suceso ocurrido con la momia de un Faraon, por la que un empleado de aduanas exigía los derechos de *pescado seco*, se cuenta otra aventura sucedida tambien con algunas momias de la misma procedencia.

En los primeros dias del año 1830 se expidieron en Egipto, con destino al Museo del Louvre, varias cajas conteniendo otros tantos cuerpos *disecados*; pero durante la travesía fueron atacadas por el agua del mar, y llegaron á Paris las momias en completo estado de putrefacción.

Visto esto por los directores del Museo, los *apergamados* Faraones fueron enterrados en uno de los parterres del Louvre, donde algunos meses despues encontraron tambien sepultura los guardias nacionales muertos en la revolucion de Julio.

Terminada de construir la columna de la Bastilla, todos aquellos restos fueron exhumados y trasladados al monumento construido al efecto; de donde se deduce que las momias de los ilustres Faraones reposan tranquilamente entre los restos de los guardias nacionales de 1830.

Nuevo insecticida.—Un agricultor de Ande ha descubierto una preparacion insecticida muy eficaz para combatir la *floxera*.

Se mezclan 500 gramos de aceite craso con 500 gramos de alquitran de gas, y despues de incorporarse bien intimamente ambos ingredientes, se añaden 3 kilogramos de potasa del comercio, bien pulverizada, removiendo bien la composicion para que resulte homogénea.

Sé disuelve en 10 kilogramos de agua y se obtiene un líquido insecticida que se usa en forma de riegos, en cantidad de tres decilitros por cada vid agitando el líquido antes de regar, porque el alquitran se deposita en el fondo de la regadera, repitiéndose esta operacion cada 15 minutos, que es el tiempo en que vuelven á depositarse las sustancias sólidas. Basta un riego por estación, comenzando hácia mediados de junio, ó antes si el clima de la localidad es cálido, en cuyo caso tambien conviene repetir la operacion en julio.

Endurecimiento de la madera.—Puede conseguirse esto aplando la madera en un tanque y cubriéndole de cal viva, la cual se apaga poco á poco con agua. Debe permanecer así la madera por espacio de una semana por lo menos.

Se asegura que por este medio ad-

quiere mayor peso y consistencia, lográndose el fin de su endurecimiento.

Curacion de los callos.—Se disuelve una parte de ácido salicílico en cuarenta partes de colodion, con lo cual se humedece el callo diferentes veces durante una semana, pasado cuyo tiempo desaparece éste casi insensiblemente. Si los callos son gruesos y duros, se aplica por la noche una mezcla de una parte de ácido fénico, diez de agua destilada, glicerina y linimento de jabon. Se envuelve el callo con una tela de gutapercha, y á la mañana siguiente ya puede extraerse con gran facilidad.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

Santos Fermin y Nicasio, obispo, mártires.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de los Desamparados, en San Antonio.

SANTO DE MAÑANA.

Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 6 h. 06 m. de la M.—Pónese á las 5 h. 28 m. de la T.
LUNA.—Sale á las 4 h. 45 m. de la N.—Pónese á las 4 h. 29 m. de la T.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

Alcaldía de Mahon

Segun me participa la recaudacion de contribuciones, se hallará abierta en esta ciudad el cobro del primer trimestre y atrasos de los anteriores por concepto de sal los dias 19 al 23 del actual.

Lo que hago público para que llegue á conocimiento de los interesados. Mahon 10 Octubre 1882.—Sebastian Vinent.

Recaudacion de Contribuciones de Villa Carlos

Impuesto equivalente á los de sal

La cobranza del primer trimestre de 1882-83, del referido impuesto, tendrá lugar en el espresado pueblo desde el día 14 al 18 del actual mes de Octubre, ambos inclusivos, en el local y horas de costumbre. Lo que se anuncia para inteligencia de los contribuyentes de dicho pueblo y terratenientes forasteros.

Mahon á 10 de Octubre de 1882.—El Cobrador, José Carreras.

Administracion principal de Loterías

N.º 6.—Mahon

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 16 de Octubre de 1882.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.254 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
18 de 2.500	45.000
1.228 de 300	368.400
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor	4.000
2 id. de 1.000 id. para el premio segundo.	2.000
1.254	569.400

Mahon 7 Octubre de 1882.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

BERNARDO FABREGUES SINTES

ALBUM POÉTICO

FLORES Y ABROJOS

Precedido de un prólogo

POR

D. RAFAEL OLEO QUADRADO

Bases de la publicacion

Saldrá á luz por entregas de 8 páginas en 4.º mayor, al ínfimo precio de un cuartillo de real cada una, repartiéndose dos entregas semanales al domicilio del suscriptor, haciéndose el pago en el acto de recibirlas.

Toda la obra constará de unas 30 entregas lo más, las que quedarán terminadas antes de finalizar el presente año.

El 10 por 100 íntegro del producto de la suscripcion será destinado por el Autor al Asilo de Huérfanas establecido en esta ciudad.

Puntos de suscripcion: Mahon, en casa del Autor y en la Librería de A. Sintés, Nueva, 23.—Ciudadela, Imprenta de S. Fabregues.—Alayor, D. Bernardo Riudavets.—Villa-Carlos, Angel Ruiz.

FERRETERIA

DE

ANDRÉS ESCUDERO SEGUÍ

Calle Nueva, núm. 18, Mahon

El dueño de esta acreditada casa ofrece á este respetable público un estenso y variado surtido de objetos de cocina, tales como

- Ollas esmaltadas.
- Cacerolas id.
- Chocolateras id.
- Platos id.
- Sartenes fuertes.
- Id. ligeras.
- Ollas estañadas.
- Cacerolas lionesas con asa.
- Id. fuertes con mango.
- Id., id., con id. y pico.
- Cafeteras con asa arriba.
- Id. de servir, con mango.
- Teteras inglesas.
- Calderos estañados.
- Chocolateras cónicas.
- Tapaderas estañadas.
- Espumaderas.
- Cucharones gancho.
- Parrillas estañadas.
- Flameros con tapa.
- Coladores tela metálica.
- Id. para caldo.
- Platos redondos con asa.
- Cojedores estañados.
- Platos ovals.
- Vasos estañados.
- Rayadores redondos.
- Id. planos.
- Platos hondos para mesa.
- Id. planos id.
- etc., etc.
- Camas hierro para 1 persona
- Id. de matrimonio.
- Cajas para guardar caudales.
- Tostadores para café
- Tijeras de todas clases.

En el citado establecimiento se encontrará ademas de un sin número de herramientas y efectos para todas las artes y oficios

Un gran surtido de Camas inglesas

PILDORAS DE LOURDES

PURGANTES

antibiliosas, depurativas



De accion fácil y segura, toleradas por los estómagos mas delicados. Se venden á 6 rs. caja en las principales farmacias, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

En Mahon, Farmacia de Boñill. Depósito: Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

Tilbury de 4 asientos

Hay uno para vender ó cambiar.

Informarán, Anuncivay, 4.

Miel de Menorca

Se vende en la antigua CONFITERIA DE ANDREU á peseta la libra

Idem de Cuba á 18 céntimos.

SAN ROQUE, 9.

LA VID

En dicho establecimiento se acaba de recibir Miel de superior calidad á 18 y 20 céntimos libra. Tambien se acaba de recibir una gran variedad de vinos y licores de las mas acreditadas fábricas nacionales y extranjeras.

Chocolates, de las grandes fábricas de los Sres. hijos de Olegario Juncosa y la Colonial. Tomándolo al por mayor se hacen grandes descuentos.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva. 25.